

Vorwort

Die Tagung Mensch & Computer 2012 wird vom Fachbereich Mensch-Computer Interaktion der Gesellschaft für Informatik GI e.V. ausgerichtet und gemeinsam mit der Tagung Usability Professionals 2012 (UP12) der German Usability Professionals' Association e.V. sowie dem Thementrack Entertainment Interfaces durchgeführt. Die Beiträge zur Tagung UP12 sind in einem eigenen Tagungsband erschienen. Die seit 2001 stattfindende Konferenz Mensch & Computer ist im Jahre 2012 an der Universität Konstanz zu Gast. Motto der diesjährigen Tagung ist „*interaktiv informiert - allgegenwärtig und allumfassend!*?“

Erfreulicherweise haben wir dieses Jahr eine hohe Anzahl von Einreichungen (über 200) in allen Beitragskategorien erhalten. Dazu gehören die traditionellen Lang- und Kurzbeiträge (veröffentlicht in einem eigenen Tagungsband), Tutorien, Kurzbeschreibungen zu Demonstrationen, Beiträge zu Workshops, zum Promovendenkolleg, der Usability Challenge und der Session Visionen. In diesem Tagungsband werden die folgenden Beitragsformen zusammengefasst:

Von den 17 eingereichten **Workshop-Themen** wurden 14 nach einer Beurteilung durch mindestens drei Gutachter angenommen. 9 Workshops konnten dann ausreichend Beiträge und interessierte Teilnehmer sammeln, um den Weg in diesen Tagungsband zu finden.

Es wurden 36 **Demobeiträge** eingereicht, von denen nach einem Begutachtungsprozess 20 ausgewählt worden sind. Die Kurzbeschreibungen der Demobeiträge finden Sie in diesem Tagungsband. In der Regel wurden mit den Demos auch kurze Videos eingereicht. Wir haben diese im digitalen Tagungsband und in der Digital Library unter <http://dl.mensch-und-computer.de/> zur Verfügung gestellt.

Wir freuen uns sehr, Ihnen einen derart umfassenden und thematisch abwechslungsreichen Workshopband vorlegen zu können. Wir danken allen Workshop-Organisatoren für ihre tatkräftige Unterstützung der gemeinsamen Fachtagung. Durch ihre vielfältigen Themen bieten sie den Teilnehmern unserer Tagung ein attraktives Zusatzprogramm zu den traditionellen Lang- und Kurzbeiträgen. Ganz besonderer Dank gilt dem heroischen Einsatz der Organisatoren der interaktiven Demos Raimund Dachsel und Roman Rädle. Sie haben es durch hohen persönlichen Einsatz geschafft, eine Vielzahl von sehr attraktiven Demos für diese Veranstaltung zu gewinnen. Damit haben sie sicher den unmittelbarsten Beitrag zur Verwirklichung unseres Mottos „*interaktiv informiert - allgegenwärtig und allumfassend!*?“ geleistet!

Konstanz, im Juli 2012

Harald Reiterer & Oliver Deussen

